



DIARIO DE SESIONES
DEL
PARLAMENTO DE NAVARRA

XI Legislatura

Pamplona, 8 de mayo de 2024

NÚM. 12

**COMISIÓN DE INDUSTRIA Y DE TRANSICIÓN ENERGÉTICA Y
DIGITAL EMPRESARIAL**

PRESIDENCIA DE LA ILMA. SRA. D.^a MARÍA RONCESVALLES SOLANA ARANA

SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 8 DE MAYO DE 2024

ORDEN DEL DÍA

— 11-24/COM-00061. Comparecencia del Consejero de Industria y de Transición Ecológica y Digital Empresarial para informar sobre el Acuerdo del Gobierno de Navarra, de 27 de marzo de 2024, por el que se declara como inversión de interés foral el proyecto de inversión promovido por Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro, S.L.

(Comisión transcrita por Naturalvox S.A.U.)

(Comienza la sesión a las 12 horas y 18 minutos).

11-24/COM-00061. Comparecencia del Consejero de Industria y de Transición Ecológica y Digital Empresarial para informar sobre el Acuerdo del Gobierno de Navarra, de 27 de marzo de 2024, por el que se declara como inversión de interés foral el proyecto de inversión promovido por Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro, S.L.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Bueno, egun on denoi. En primer lugar, quiero dar la bienvenida al Consejero, señor Irujo, a esta Comisión de Industria y de Transición Ecológica y Digital Empresarial a una comparecencia con un único punto en el orden del día, que es la comparecencia del Consejero de Industria y de Transición Ecológica y Digital Empresarial para informar sobre el acuerdo del Gobierno de Navarra de 27 de marzo del 2024 por el que se declara como inversión de interés foral el proyecto de inversión promovido por Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro. Habiendo sido solicitada la comparecencia por el propio Gobierno, le doy directamente la palabra al señor Consejero por un tiempo máximo de treinta minutos. Nahi duzunean, zurea da hitza.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA Y DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y DIGITAL EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Eskerrik asko, lehendakari andrea, eta sí, es una comparecencia de conformidad con lo previsto —lo vuelvo a recordar siempre, pero para que quede claro— en el artículo 4 de la Ley Foral 15/2009, de Medidas de simplificación administrativa para la puesta en marcha de actividades empresariales o profesionales, en virtud de la cual el Consejo de Gobierno aprobó la declaración como proyecto de interés foral el proyecto denominado nueva planta de Funes 2, promovido por Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro SL en Funes.

Venimos una vez más a esta Comisión en este caso a dar una buena noticia de futuro de una inversión, una empresa, además, familiar y arraigada en territorio con un producto claramente *made in* Navarra y generadora de puestos de trabajo, como hemos dicho en este caso, en Funes.

Este proyecto representa un hito en el desarrollo económico de Funes, como digo, con una empresa local, con arraigo, que apuesta por la innovación, que es un tema que saldrá en la exposición de esta inversión, y también en el bienestar social, y lo hace, como también se explicará, en este caso la inversión es para seguir elaborando tortillas que se consumen a diario por miles y miles de personas dentro y fuera de nuestras fronteras, y tortillas que están presentes también en cientos de baldas de diferentes mercados y supermercados por todo el alto y el ancho del mundo.

El grupo Elaborados nació el año 2005, y gracias a la alianza con Mercadona y a la condición de interproveedor experimentó un crecimiento constante con inversiones de empleo estable. La primera planta de producción de la empresa Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro que se creó fue en Aguilar del río Alhama, en la Rioja, donde se comenzó a elaborando pimiento asado en tiras en bandejas termoselladas con un equipo de veinte personas. En esta planta comenzó la actividad de fabricación y suministro a Mercadona de vegetales de quinta gama esterilizados.

Para el año 2008 se ampliaron las instalaciones con salas blancas para la fabricación de productos refrigerados y se lanzaron al mercado nuevos productos, como eran patatas bravas y migas. El año 2010 se puso en marcha la planta de elaboración de tortillas de patata de Corella

bajo la denominación BS Cocinados, y comenzó el suministro a Mercadona de las mencionadas tortillas de patata.

El año 2013, alentado por Mercadona, el grupo Elaborados adquiere la empresa Mercados Naturales de la Vega, fabricante de ensaladillas, salsas y de sándwiches, empresa en la que se desinvertía en el 2017 para continuar con el crecimiento de Elaborados Naturales. En el año 2018, para hacer frente al incremento de ventas experimentado, se adquiere y se acondiciona una planta productiva en Funes para ampliar la capacidad productiva de fabricación de tortillas de patata, y este aumento de capacidad propia permite a la empresa la apertura de nuevos mercados tanto en Horeca nacional como en exportación con *retail* y también Horeca.

El 2019 se pone en funcionamiento la planta productiva de Funes y se inicia el desarrollo de los nuevos mercados. A finales del 2019 se llevó a cabo un cambio organizativo del grupo Elaborados, de manera que las tres plantas productivas que opera el grupo Elaborados, Aguilar del río Alhama, Corella y Funes, se fusionan en una única empresa bajo la denominación de Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro, en adelante Elaborados, con domicilio social en Funes.

En la actualidad Elaborados dispone de tres plantas, como he mencionado anteriormente, en la de La Rioja, con una plantilla de ciento 50 trabajadores y una capacidad productiva de 20 millones de unidades; la planta de Corella, donde se fabrica tortillas de patata y productos derivados de la patata, con una capacidad productiva de 30 millones de unidades y una plantilla de 175 trabajadores; y la planta de Funes, fábrica de tortillas de patata con una capacidad productiva de 70 millones de unidades actualmente y una plantilla de 360 trabajadores en la actualidad, como digo.

En la actualidad, además, Elaborados se posiciona en la quinta posición del *ranking* estatal de empresas dedicadas a la elaboración de platos y comidas preparadas. Respecto al proyecto en concreto, todos los proyectos de declaración de interés foral se hacen a petición de las empresas también es algo que suelo recordar en todas y cada una de las comparecencias. Este proyecto, como digo, supone la instalación de una nueva planta productiva en Funes, como una inversión estimada de treinta y ocho millones de euros. No solo representa un impulso económico, sino también una oportunidad concreta para generar puestos de trabajo en Navarra.

Con una capacidad inicial para seis nuevas líneas productivas y un potencial de hasta doce, se espera que la planta contribuya de manera significativa, obviamente, al empleo local, como mencionaré ahora mismo. La inversión propuesta es la construcción de esta nueva planta, estará destinada a la producción de patata y es una apuesta muy valiente y prometedora, tal y como nos indica la empresa, la inversión de estos treinta y ocho millones de euros, y que estima la empresa que generará alrededor de cuatrocientos puestos de trabajo directos.

A todo esto, a lo que es la creación de esta nueva instalación industrial y la creación de cuatrocientos puestos de trabajo directos, no solo hay que añadir el indirecto en términos de operarios y personal de producción, sino que también impulsa otro tipo de oportunidades, como digo, sectores relacionados como proveedores de materias primas, servicios logísticos y empresas de tecnología asociadas. Además, la demanda de habilidades específicas puede aumentar promoviendo la formación y capacitación de la fuerza laboral.

La nueva planta se ubicará en una parcela de 51.600 metros cuadrados y tendrá una superficie de 18.000 metros cuadrados, con un espacio, como he indicado, para doce líneas productivas que inicialmente se equipará con seis líneas, y que posteriormente se duplicará. La inversión de treinta y ocho millones de euros se distribuirá en tres áreas diferentes: obra civil, instalaciones y maquinaria. Se plantea una inversión de catorce millones de euros en obra civil para la construcción de una nave industrial que ya está en marcha, con una capacidad para albergar, como he dicho, estas doce nuevas líneas de trabajo, y se espera que esté finalizada para abril del año 2025.

A su vez la nueva planta que se destinará a la producción, insisto, de tortillas de patatas, se dotará de instalaciones con un valor estimado en nueve millones de euros, que garantizarán, entre otros parámetros, los flujos de trabajo para una producción eficiente, así como la seguridad laboral y ergonomía de los trabajadores, y por último, se estima una inversión de diecisiete millones de euros en maquinaria, de los cuales dos millones se dedicarán a la automatización de procesos basados en el análisis de imagen, desarrollados con visión artificial.

Cabe destacar que la inversión en maquinaria, como digo, no solo impulsará la capacidad sino que también posibilitará la incorporación de tecnologías avanzadas como visión artificial, mejorando la eficiencia y la calidad de los productos elaborados.

La nueva planta, con su diseño vanguardista y su enfoque en la eficiencia y la sostenibilidad, no solo ampliará, como digo, las capacidades de Elaborados, sino que también contribuirá —y, en este caso, siempre uno de los motivos también que inducen a declararlo de interés foral— a la materialización de los objetivos establecidos en la estrategia de especialización inteligente S4. Esta iniciativa, como digo, no solo es en términos económicos, sino también representa un compromiso claro con la alimentación saludable y sostenible.

Además, el proyecto de inversión propuesto se alinea de forma significativa con dos de los grandes ejes del fondo europeo Next Generation EU, la digitalización y la sostenibilidad. Como bien saben, la estrategia Next Generation de la UE busca impulsar una recuperación económica y acelerar esta transición verde y digital, con lo cual la digitalización de Elaborados a través de la implementación de herramientas, como he dicho, de visión artificial, se alinea con diferentes objetivos, como son la mejora de la eficiencia y competitividad, contribuir a la sostenibilidad mediante la gestión precisa de recursos y la reducción de impactos ambientales. Así, estas herramientas, por ejemplo, serán capaces de detectar materia prima en mal estado o que no reúna los requisitos de calidad exigidos por Elaborados, permitiendo su retirada antes de que lleguen al producto final, o así se elimina también el riesgo de las no conformidades y la retirada de lotes enteros.

Por otro lado, también fomentará la innovación y la adopción de tecnologías avanzadas para mejorar la productividad y la calidad de productos agroalimentarios. Esta declaración de interés foral, también debo recordar, se suma a anteriores que hemos traído en diferentes sectores económicos a esta misma Cámara, como son los de Gestamp, una inversión de 57 millones de euros, o Mobis, una inversión de 214 millones de euros, como decía, en este caso en el sector de la automoción. Desde luego que siempre esperamos poder llegar a contar inversiones como esta.

Debo terminar tan solo recordando que la industria agroalimentaria —como venía el otro día— ha creado en lo que va de año dos de cada tres nuevos empleos industriales en Navarra. Este sector fue, de hecho, el que más afiliados ganó en abril en el régimen general. Estamos ante un sector que crece en Navarra. Lo estamos viendo en empresas como Elaborados o Congelados de Navarra, u otras tantas en los últimos tiempos.

Desde luego, nosotros tenemos claro el compromiso del Gobierno de Navarra de acompañarlos en este proceso, en el reto de la doble transición que están llevando a cabo, en concreto en descarbonización y digitalización. El sector agroalimentario cuenta con una facturación anual que roza los cinco mil millones de euros, el sector de la industria agroalimentaria, de los cuales unos mil doscientos son del sector primario. Esto lo convierte en la segunda gran área de la economía Navarra, supone el 5 % del total del PIB de Navarra y el 14 % de nuestro PIB industrial, y es un sector además muy dinámico, donde las exportaciones de productos agroalimentarios suponen datos del 2022, el 12 % del total de las exportaciones, creciendo, por ejemplo, este año 2024 un 40 % por encima de otros sectores en Navarra.

Ya para concluir, y como dato anecdótico, cuando tuvimos la visita *in situ* para ver las instalaciones y el proceso de producción industrial, como digo, de tortillas de patata y los secretos que su receta incluye, que no los comparten, obviamente, con absolutamente nadie, debo decir que dos de cada tres tortillas que se consumen son con cebolla. (RISAS). Con lo cual, perdón por los consumidores que lo hacen sin cebolla, pero desde luego son claramente los raros de la película, y los datos así lo corroboran. Eskerrik asko.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Bai. Mila esker, kontseilari jauna. A continuación, y una vez finalizada la intervención del señor Consejero, vamos a proceder a abrir un turno de intervención para los diferentes portavoces de los distintos grupos parlamentarios por un tiempo máximo de diez minutos, y en orden de mayor a menor, comenzando por la portavoz de Unión del Pueblo Navarro, la señora Elizalde Urmeneta.

SRA. ELIZALDE URMENETA: Gracias, Presidenta. Gracias al Consejero por sus explicaciones. Le diré que me consta que tanto la de cebolla como la sin cebolla están muy ricas. Lo primero que queremos hacer es felicitar a la empresa Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro por su avance y por su expansión desde que nació el año 2005. Una empresa que cuenta con tres plantas de producción, una en La Rioja, otra en Corella y otra en Funes, y que solo en Navarra cuenta con 535 trabajadores, sin contar con el empleo que genera en la Ribera de Navarra para las empresas proveedoras.

Ahora sigue su expansión también en la Ribera, también en Funes, con una importante inversión de cuarenta millones de euros, y además, con tres cuestiones que apreciamos de una forma especial. Primero, que la inversión abarca doce líneas de producción, aunque en un principio se vayan a poner en marcha seis. Lo que indica precisamente es la voluntad de seguir expandiendo su actividad y creciendo en su actividad más allá de la inversión y la expansión que están realizando en este momento, y que culminará en 2025.

La segunda, que además de la generación de empleo directa que a estos 535 trabajadores en Navarra hay que sumar los 400 que se estima que se incorporarán una vez finalizada esta inversión, más el efecto multiplicador del empleo indirecto. En tercer lugar, que se van a aplicar

tecnologías punteras que mejoran la productividad y la calidad de los productos, y que además es una garantía de continuidad y de futuro.

Se lo hemos dicho, yo creo, Consejero, en cada sesión que se ha celebrado para exponer inversiones de interés foral, que para nosotros cada inversión que genera empleo, que genera actividad económica debería ser de interés foral por definición, más que nada porque esto responde, y el hecho de tener cierta ventaja administrativa en el sentido de acortar principalmente y básicamente los plazos para la ejecución de las inversiones debería tener una modificación la ley de 2009 para agilizar toda esa potencialidad administrativa, que con las nuevas —o ya no nuevas— tecnologías y demás se podría agilizar todo muchísimo más a la hora de facilitar la instalación de las empresas o la expansión de las empresas.

No puedo menos, por supuesto, que felicitar a la empresa, pero también pegarle un pequeño tirón de orejas, porque una vez más nos ha negado la información, no nos han dado el expediente completo, tal como estaba y habíamos solicitado, y se limita exclusivamente a darnos el informe que se elabora desde el Departamento de Industria, informe que no sé qué va primero, si la nota de prensa que hace el propio Gobierno cuando declara inversión de interés foral, o la nota de prensa sirve de base al informe, porque son prácticamente idénticas.

Luego sí que le voy a hacer una puntualización de que, siendo Gobierno de Navarra y siendo el primer artículo de la ley del amejoramiento que define a Navarra, y dice que constituye una Comunidad Foral con régimen, autonomía e instituciones propias, esto de que no se diga nunca en ningún informe de Industria «Comunidad Foral» y se le trate permanentemente de «región» queda un poco feo. De todas formas, queremos reiterar nuestra felicitación a la empresa y nuestro ánimo para seguir trabajando. Muchas gracias.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Muchas gracias a usted, señora Elizalde. A continuación es el turno del portavoz del Partido Socialista, el señor Lecumberri Urabayen, por un tiempo máximo de diez minutos.

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Muchas gracias, señora Presidenta. Muchas gracias al Consejero por sus explicaciones, por venir aquí a darnos esas explicaciones tal como mandata la ley foral. Pero, en todo caso, siempre se agradece, y sobre todo lo pormenorizados que da muchos de los datos. Yo creo que es una buena noticia de la que no podemos más que alegrarnos.

Yo comparto todos los datos que ha dado la señora Elizalde, no voy a repetirlos, creo que son unos muy buenos datos, y mucho más en un sector, como se ha explicado, que entra dentro de la estrategia de especialización, uno de los pilares de la S4 que, además, tiene unos complementos, como todos sabemos, como es que la industria agroalimentaria fija a la población en el territorio, equilibra el territorio de Navarra, apoya a un sector primario que es tan importante para nosotros.

En definitiva, una serie de características que todas juntas nos hacen que sea un sector fundamental para Navarra, y todas las noticias de este tipo sean especialmente buenas para Navarra, mucho más si es un proyecto que viene acompañado por innovación, por digitalización, un proyecto sostenible y un proyecto, además, que está basado también en buena parte en una estrategia exitosa de internacionalización, como bien se ha explicado.

Actualmente más de setecientos puestos, esta generación de cuatrocientos puestos directos — o más, cuatrocientos treinta creo que ha dicho usted— nos parece todo ello muy buenas noticias, tratándose, en este caso, además, de una empresa familiar, con arraigo, de una empresa con implantación en el territorio, nos parece todo ello muy buenas noticias.

Yo además me sumo también al buen dato objetivo que nos ha dado usted de los dos tercios de consumo de tortilla con cebolla, que confirma lo que siempre he dicho, que los raros son los otros. Esa polémica nacional de con o sin cebolla, es un dato objetivo que me reafirma en lo que siempre he dicho. Por lo tanto, me alegro, bueno, bromas aparte.

Sí que tengo que decir que además son unos datos que confirman lo que estamos viendo desde el punto de vista del empleo, no solamente a nivel nacional, sino también en Navarra, de la generación de empleo, de esos datos récord de reducción del desempleo que hasta ahora nunca se habían dado, en un entorno de crecimiento económico que en algunos casos duplica a las medias europeas. Creo que esto es un granito más de arena, pero un granito más de arena que va sumando a esa montaña que creo que entre todos estamos generando.

Una generación de empleo que además tienen unas características que a nosotros nos parece muy importante, se está generando empleo con contratación indefinida, empleo de calidad en el entorno de una reforma laboral que está dando muy buenos resultados y en un entorno de crecimiento económico y crecimiento de empleo que está siendo, desde el punto de vista de la media europea, de lo más exitoso.

Creo, como digo, que un poco de todos y del trabajo de todos es que estemos llegando a estos resultados, y por encima de otros ruidos y de otros tumultos que escuchamos, estos datos son muy importantes y dignos de destacar. Nada más. Muchas gracias.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Bai, zuri. Orain, jarraian, EH Bilduren bozeramailearen txanda da. Nahi duzunean, Aznal Sagasti andrea, zurea da hitza.

SRA. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Eguerdi on guztioi. Mila esker Agerraldi honengatik eta emandako azalpenengatik. Yo también quiero empezar diciendo que es una muy buena noticia que Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro vaya a acometer una inversión de unos cuarenta millones de euros, previsiblemente con una creación de cuatrocientos empleos directos y el efecto que esto puede tener en los indirectos. Es una muy buena noticia para Funes, para la Ribera, y es una muy buena noticia también para Navarra, y nos da la oportunidad de poner en valor a la industria agroalimentaria, la tendencia al alza que está teniendo esta industria, ya se ha explicado que es casi un 14 % de nuestro PIB industrial, quince mil personas aproximadamente que trabajan en esta industria, un sector que si ya era estratégico, cada vez lo va siendo más.

Sí que es cierto que la propia empresa alertaba de algunas amenazas que tienen las empresas de la industria agroalimentaria, como falta de mano de obra, como falta de perfiles específicos para este tipo de industria, falta de relevo generacional. Es un sector bastante feminizado y, como sector estratégico que es, pensamos que esto también nos oportunidad en este caso concreto de hablar de en qué medida se cumple la ley de la cadena alimentaria, porque no podemos hablar, en qué medida los primeros proveedores de este tipo de empresas tienen unas

condiciones laborales dignas, reciben unos precios dignos también, y es una muy buena oportunidad para que Navarra diversifique su industria, que durante décadas ha estado quizás excesivamente centrada en la industria del metal, en la industria del automóvil.

Pero es momento también de mencionar que los sueldos y salarios, las cotizaciones de este sector industrial todavía están lejos de las del sector de la industria del metal o de la automoción. Por lo tanto, creo que nos tenemos que poner como objetivo y como reto que sigan siendo puestos de trabajo de calidad, con cotizaciones igual de buenas que las que ha habido siempre en la industria navarra, porque sin duda esto redundará en el progreso de todo Navarra.

En el caso de esta empresa también quiero poner en valor los circuitos cortos, porque también leíamos que rubrica acuerdos estables a precios cerrados con agricultores, cooperativas, sobre todo de la zona, y es muy importante. También cuando leíamos el otro día qué es lo que supone a veces ser proveedor de Mercadona para una empresa familiar, también leíamos cómo las anchoas del Cantábrico que vende Mercadona viajan desde el Cantábrico hasta Marruecos para ser envasadas. Creo que todos estos circuitos larguísimos deberían ser progresivamente eliminados, y centrarnos en negocios como este también, cómo no, por la sostenibilidad. Una buena noticia, que sean todas como esta eta nire kasuan, zalantzarik ez, tipularekin. Mila esker.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Mila esker zuri ere. Y a continuación el turno de la portavoz de Geroa Bai, señora Solana Arana. Nahi duzunean, zurea da hitza.

SRA. SOLANA ARANA: Eskerrik asko, presidente anderea. Ongietorri kontseilariari, bai eta bere kabineteko lagun eta lankideei ere bai. Ongi etorriak eta beste behin, eskerrik asko izan ere, beste behin albiste on batekin baitzatoz eta uste dugu, nahiz eta legeak hala aginduta zatozen, horrelako albisteak egin behar direla gehiagotan, ahal diren guztietan ekarri honera eta egin behar dela Gobernu bera, eta kasu honetan zu zurela buru, animatu aurrera jarraitzeko, horrelako dinamiketan eta horrelako erabakiekin laguntze aldera, errazte aldera eta babeste aldera enpresek ze azken batean hemen arriskua, apustua, dirua bera enpresak jarriko bait du. Enpresek hartzen dituzten erabaki zail horiek laguntzen jarraitzea. Gaur jakin dugu Dinamobel laguntzen jarraitzeko akordioa ere bai hartu duzuela gobernuan eta horregatik ere bai ezker ona, izan ere baitakigu ez bakarrik Peraltarentzako, Azkoientzako, baizik eta eskualde handi, zabal eta garrantzitsu batentzako albiste inportantea izango dela beste behin. Eta badira adibide gehiago. Orain gutxi etorri zinen beste bi adierazpenekin eta zeuk aipatu dituzu. Nik ez ditut berriz gogora ekarriko, baina denak dira inportanteak aurrera egiten laguntzeko, egiten ari zareten lanarekin aurrera egiten laguntzeko eta exijitzen dugun bermearekin aurrera egiten laguntzeko. Izan ere, hemen aipatu da, aipatu duzu zuk eta baita ere beste eledun batzuek ere bai, estrategia adimentsuak markatzen duena eta Nafarroaren garapenerako nahikoa identifikatuak ditugula zeintzuk diren eman beharreko aurrerapausoak, zeintzuk egin beharreko, eman beharreko urratsak eta hau horietako bat dela zalantzarik ez dago.

[Muchas gracias, señora Presidenta. Damos la bienvenida al señor Consejero, así como a los miembros del Gabinete. Bienvenidos y una vez más, muchas gracias porque una vez más viene con una buena noticia y nos parece que, aunque usted venga porque así está dispuesto en la ley, hay que dar más veces este tipo de noticias, traerlas siempre lo antes posible y que hay que animar al propio Gobierno, en este caso al departamento que usted preside, a seguir adelante en este tipo de dinámicas que ayudan, facilitan y apoyan a las

empresas al tomar este tipo de dinámicas, porque a fin de cuentas aquí el riesgo, la apuesta, el dinero lo va a poner la empresa. Hoy hemos conocido el acuerdo adoptado desde el Gobierno para seguir apoyando a Dinamobel, que también supone una buena noticia no solo para Peralta o para Azcoyen, sino para una comarca grande, amplia e importante. Y hay más ejemplos. Hace poco vino usted con otras dos declaraciones que usted ha mencionado. No las volveré a recordar, pero todas ellas son importantes para impulsarles a seguir avanzando con el trabajo que están haciendo y exigimos que se les ayude con la garantía. De hecho, como han mencionado aquí tanto usted como otros portavoces, lo que marca la estrategia inteligente y que para el desarrollo de Navarra tenemos suficientemente identificados cuáles son los avances que hay que desarrollar, qué pasos hay que dar, y este es sin duda uno de ellos].

Arlo estrategiko batetaz ari gara. Baditu bere erronka arlo horrek, jakina, eta sektorean dauden erronken artean, batzuk harremana dute zure eginkizunekin, beste batzuk ez. Baina egia da horrelako gauzak tratatu behar direla ahalik eta modu integralenean eta osotasunean ez departamentuka, nolabait esateko. Enplegua dago bertan ere bai, edo garapena bera eskualdekakoa eta kohesioa, lurraldea osoarena. Inportantea da, zalantzarik gabe, hau langile aunitzendako, herri askorentzako, Erribera osorako baino ez bakarrik, baizik eta Foru Komunitate osorako. Niri ere gustatzen zait esatea, eta ez du esan nahi bat natorrenik Elizalde andereak esaten duen guztiarekin, inondik ere, baina kasu honetan egia da askotan erabiltzen dela, hala erabili behar delako, esaterako Europaz ari garenean edo Europak hala baliatzen duelako askotan ere bai «*región*» izendapena, baina guri ere bai. Desde luego Geroa Bain gustatzen zaigu hitz egitea gure Komunitateaz, Foru Komunitatea bezala, izan ere, hori baita eta bere espezifizitatean dagoelako onartua bere berezitasuna. Besterik gabe.

*[Hablamos de un área estratégica. Evidentemente, este área tiene sus retos y entre los retos que hay en el sector, algunos tienen relación con sus funciones y otros no, pero es cierto que este tipo de cuestiones han de ser tratadas de la manera más integral posible y en su conjunto, no por departamentos, por decirlo de alguna manera. También hay cuestiones relacionadas con el empleo, el desarrollo comarcal en sí mismo y la cohesión del conjunto del territorio. Es importante, sin duda, para un gran número de trabajadores, para muchos pueblos, no solo para toda la Ribera sino para toda la Comunidad Foral. A mí también me gusta decirlo, y de ninguna manera significa que esté de acuerdo con todo lo que dice la señora Elizalde, pero en este caso es cierto que se usa muchas veces porque hay que usarlo por ejemplo cuando hablamos de Europa o porque Europa utiliza la denominación de «*región*» muchas veces, pero a nosotros también desde luego, en Geroa Bai nos gusta hablar de nuestra Comunidad en cuanto a Comunidad Foral, ya que es lo que es y porque en su especificidad está reconocida su singularidad. Sin más].*

Amaitzen joateko. Voy a decir en castellano que la señora Elizalde claramente es de «*cebolla*» porque se repite mucho. (RISAS). Todas las sesiones se repite. Entonces yo, como Presidenta que hoy no estoy ejerciendo en esta Comisión, no puedo hacerlo, yo como portavoz hoy sí solicito que lo hable detenidamente con el departamento, porque le han explicado en múltiples ocasiones por qué no le envían los expedientes completos.

Entonces, no sé si corresponde en cada sesión volver a traer el tema, decir que no se le entrega el expediente, cuando se ha explicado muchas veces que es, o bien porque en él se contienen datos que se han de respetar y no se puede enviar anonimizando aquello porque no tendría sentido, carecería de valor por el secreto empresarial, bien por la protección de datos.

Es verdad, sabemos y soy consciente de que este Parlamento tiene informes de sus letrados que aseguran que está antes el derecho de la Parlamentaria, en este caso, a recibir información, que lo que estime la ley de protección de datos, pero también dice otra cosa ese informe: dice que la responsabilidad recae en el Parlamentario y Parlamentaria, la responsabilidad de proteger esos datos, y también pasan cosas como que luego vemos respuestas tal cual, filtradas sin filtro, sin proteger debidamente esos datos, entonces se puede tener otro tipo de consecuencias.

Entonces, si quiere ir a ver los expedientes yo supongo, yo creo, tengo noción de que ya se le haya dado opción de hacerlo yendo también allí, o alguna cuestión en concreto, pero aclárenlo, porque no es de recibo que se explique que no se manda por esos motivos, y se exija el envío en cada una de las ocasiones. Está en todo su derecho de hacerlo, pero a mí me parece que carece de sentido. Y con cebolla yo también.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Gracias, señora Solana. Continuamos con la comparecencia. Ahora es el turno de la representante de la portavoz del Partido Popular de Navarra, señora García Malo, por un tiempo máximo de diez minutos.

SRA. GARCÍA MALO: Muchas gracias, Presidenta. Buenos días, señoras y señores Parlamentarios. Buenos días, Consejero y el equipo que le acompaña, y gracias por la información que nos ha trasladado. Es verdad que es una buena noticia. Nosotros también se lo decimos siempre que cuando llega usted con proyectos de este tipo y nos informa de proyectos e inversiones de estas características, desde luego, el Partido Popular se alegra, y se alegra mucho.

Quiero empezar por hacer un reconocimiento muy importante a todo nuestro tejido productivo. Está claro que está tirando del carro, pero todos, desde la primera hasta la última empresa. Lo digo porque hay veces que se achacan cosas a las empresas que luego nos damos cuenta de que son los que realmente se juegan los cuartos, los que realmente apuestan por el futuro de nuestra tierra, y yo creo que es un buen momento para hacer un reconocimiento, como digo, a todo el tejido productivo, en especial al sector agroalimentario.

Ya lo han dicho, uno de cada tres empleos que se han creado lo ha hecho el sector agroalimentario, un sector estratégico en nuestra Comunidad y que lo está haciendo francamente bien, a pesar de que todavía tiene muchos retos por delante. Según los últimos datos, sumó 757 cotizantes en el último mes, elevando la afiliación media a casi —ya lo ha dicho el Consejero— un 5 %, hasta los 16.282 trabajadores. Sin duda una gran aportación a este sector, lo está haciendo bien, y hay que ayudarle a afrontar los retos que sin duda tiene.

Un reconocimiento también a las empresas familiares. Una empresa familiar es capaz de hacer grandes cosas como esta, como anunciar que va a contratar a cuatrocientas treinta personas más, con todo lo que implica para el fortalecimiento y el desarrollo de la zona y de toda Navarra. Por tanto, también un reconocimiento a las empresas familiares y, por supuesto, un

reconocimiento a Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro, que es la empresa que ha decidido dar este paso tan importante adelante.

Dicho esto, dos temas. Uno, el de la simplificación administrativa sabemos que es uno de los temas fundamentales para la hora de realizar inversiones en los que nos hacen hincapié siempre las empresas, que trabajemos en la dirección de simplificación administrativa. Tenemos una ley foral, la 15/2009, de 9 de diciembre, del año 2009. Yo le pediría, Consejero, si es posible avanzar más en este tema de simplificación administrativa, si no es posible hacer un trabajo entre todos que nos lleve a favorecer más que estos proyectos tan estratégicos para nuestra Comunidad se desarrollen todavía más rápido y resulte en una tierra más atractiva para ellos, si se puede.

Es algo que me gustaría trasladarle, y también preguntarle si están valorando esto o no lo están valorando, porque me parece que desde el año 2009 ha transcurrido el tiempo suficiente como para poder actualizar esta norma y darle un mayor impulso a esta simplificación administrativa.

Un segundo tema, me da pena que no esté el señor Lecumberri, porque es que le iba a poner un poco de coto a su optimismo desbordado con el tema del empleo. Señor Lecumberri, que digo que iba a ponerle un poco de coto a su optimismo desbordado con el tema del empleo. Mire, se lo he dicho más veces, la creación de empleo, que es una magnífica noticia, es verdad, se está creando empleo, se está teniendo niveles récord de afiliación, de eso no hay duda, está ocurriendo aquí y en toda España.

Tenemos que dejar de mirarnos un poco el ombligo y mirar lo que está ocurriendo en el resto de comunidades, en el resto del país, y compararnos un poco, y cuando vemos esa foto, ya no es tan buena. O sea, es buena, pero no es tan buena, porque hay comunidades que lo están haciendo a un mayor ritmo, y nosotros estamos creando empleo a un menor ritmo del que lo hace la media de España. Entonces, vamos a ser optimistas, pero relativos.

Luego otro tema. Ese empleo que se está creando no está llegando a los parados de larga duración. Tenemos más parados de larga duración que el mes pasado. O sea, tenemos menos desempleados, pero tenemos más parados de larga duración. Se nos está cronificando el desempleo. O sea que optimismo moderado. Por mi parte nada más. Muchas gracias.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Gracias a usted, señora García Malo. A continuación es el turno del representante de Contigo-Zurekin, el señor Garrido Sola.

SR. GARRIDO SOLA: Eskerrik asko, lehendakari andrea. Comparto el optimismo moderado de la señora García Malo. No suena mal escucharlo aquí, y más un día como hoy. Seguramente tengamos peores tragos en esta Comisión en algún momento, señor Consejero. Por lo tanto, disfrutemos de los buenos. Más allá de los matices, de las perspectivas y de las precisiones, parece que hay unanimidad en esta Comisión, y no es habitual, en celebrar un hecho, no solo el hecho particular, es verdad que hoy estamos aquí para celebrar el hecho particular de Elaborados Naturales de la Ribera del Ebro y la creación de empleo que supone, sino el desempeño de todo un sector, como es el sector de la industria agroalimentaria, que efectivamente es estratégico, no me voy a repetir demasiado, ya se ha dicho aquí, sobre todo estratégico para el desarrollo económico en general de Navarra, pero estratégico para la cohesión del desarrollo económico de Navarra.

Así que buenas noticias, señor Consejero, o el desempeño del sector. Ya le recuerdan a usted que cuando pasan cosas malas el Gobierno algo tendrá que ver. Bueno, pues voy a traer yo aquí que si pasan cosas buenas, pues igual el Gobierno también algo tendrá que ver. De hecho, sacaba una frase la señora García Malo a colación, que reconocía al tejido productivo y decía que apostaban por el futuro de esta tierra. Es verdad, pero normalmente el tejido productivo, espero que se refiriera a capital y trabajo, a las dos, pero si hablamos de la parte... A todo, por eso. Si hablamos de la parte de capital específicamente, cuando apuestan por el futuro esta tierra no solo lo hacen por amor a la tierra, que igual también lo tienen, sino lo hacen porque ven un futuro prometedor de Navarra, y eso significa que tenemos un desempeño económico al menos positivo.

Es verdad, como siempre, no todo es bueno ni malo, hay sombras, hay grises, hay elementos que debemos seguido trabajando, pero en definitiva, si está habiendo una apuesta por el futuro de esta tierra es porque, como digo, se prevé un futuro alentador, y creo que en parte, no todo, aquí hay muchos agentes, pero el Gobierno también desempeña un factor aquí. Por lo tanto, creo que también es motivo de buena noticia.

Vamos a cumplir porcentaje o a aumentarlo. Yo soy de «con cebolla» también. Alguien tendrá que decir si es de «sin cebolla». Igual ese debate importa más a una parte de la población que otros que tenemos aquí. En cualquier caso, como digo, buenas noticias, muchos empleos, inversión, empresa familiar, en una zona que requiere desarrollo económico. En fin, ojalá siempre que venga, Consejero, ya sé que es imposible, pero ojalá sea para darnos noticias de este estilo.

Por terminar, ya que han sacado el debate en relación con la simplificación administrativa, creo que es algo, coincidimos todos, además para empresas, para la ciudadanía, todo lo que consigamos simplificar la burocracia es una buena noticia, creo que el departamento, en el marco de los trabajos que está realizando se está dedicando a ello. Ahora bien, debemos recordar que tenemos que encontrar el equilibrio entre la simplificación administrativa, pero mantener el conjunto de garantías que hacen falta, y en ese trabajo creo que debemos mantener ese equilibrio y avanzar todo lo que podamos avanzar, pero sin perder ninguna de las garantías que debemos poner encima la mesa, ambientales, sociales, etcétera, para que el desarrollo también sea sostenible, que es una de las prioridades de este grupo parlamentario. Eskerrik asko, muchas gracias.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Eskerrik asko zuri, Garrido jauna. Ya para concluir con el primer turno de intervenciones tiene la palabra el representante de la agrupación de parlamentarios Vox, el señor Jiménez Román.

SR. JIMÉNEZ ROMÁN: Gracias Presidenta. Buenos días, señor Consejero y equipo. Muchas gracias por su información. Parece que hoy los grupos rezuman paz, amor y concordia, en vez de la construcción de muros que por desgracia quieren construir.

Esta declaración de inversión de interés foral para este proyecto desde luego es una magnífica noticia. Bienvenida y enhorabuena. Enhorabuena a esta empresa por esa rápida expansión y crecimiento, nada menos que tres centros de producción en tan poco tiempo. Repercute, como sabemos, en la creación de empleo, cuatrocientos, el fortalecimiento del desarrollo de esa zona,

y muy bien, señor Consejero, repito, es una magnífica buena noticia para este sector y para otros.

Aparte de eso, veo que nuestro compañero Javier, del Partido Socialista, se ha venido arriba, y ya tenemos casi el pleno empleo. Por desgracia, Javier, nos queda todavía mucho por trabajar. Tenemos los jóvenes, tenemos los mayores, etcétera. Sí tenemos trabajos y sueldos muy precarios y contratos con los que hay que ponerse aún las pilas. El día que lleguen al pleno empleo seré el primero en felicitarles, de verdad.

Para terminar, y como aquí no se decanta por uno o por otro, señor Consejero, le voy a hacer una crítica, y es que, a la hora que es, usted habla de tortillas y no ha traído ninguna. (RISAS). Y, por desgracia, espero que no sea de chorizo, porque bastantes problemas con los chorizos tenemos en nuestra querida España. Nada más. Muchas gracias.

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Concluido el primer turno de intervención de los diferentes portavoces, se abre a continuación un turno de diez minutos para que el señor Consejero pueda contestar a las diferentes preguntas y aportaciones que han realizado por un tiempo máximo de diez minutos.

SR. CONSEJERO DE INDUSTRIA Y DE TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y DIGITAL EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Eskerrik asko. Seré muy breve. Creo que sí que quiero hacer hincapié en lo que hemos hecho, en la explicación del proyecto, en esta doble transición o transformación que estamos viviendo, y esta inversión yo creo que responde también a esto. Quiero decir que responde a una inversión en transición ecológica y a otra en transición digital.

La primera, porque especialmente el sector que nos ocupa hoy, que es el sector agroalimentario, el año 2022 padeció el azote de esos precios desorbitados históricos de la energía que no se vivían desde los años, y lo sufrieron de manera rotunda y llegando a cuestionar la supervivencia de los mismos y de las mismas empresas. Esos precios entonces del gas, como digo, con récords históricos, nos tenemos que remontar no tanto, que somos de memoria corta, estamos hablando de agosto, septiembre, octubre del año 2022, cuando el gas estaba entre diez y quince veces más caro que ahora, por ejemplo, con lo cual esa política de descarbonización, además de ser un anhelo ideológico es también una parte fundamental que tenemos que acometer para asegurar el futuro competitivo de nuestras empresas.

La otra es la economía circular. También se incorpora, esta vez gracias a la digitalización, de cómo poder evitar, prever y también poder controlar a tiempo, digamos, con esa inteligencia artificial que hemos mencionado que va a implementar la fábrica, que permitió, obviamente, el reducir, una palabra al señor Parlamentario de Contigo-Zurekin le gusta mucho, pero también el poder reutilizar y revalorizar diferentes residuos que puede generar la propia industria, por ejemplo, con lo cual optimiza también sus procesos y procedimientos internos.

Yo creo que es lo que hay que valorar también dentro de la apuesta clara que hace. No es solo una mera ampliación de la producción, que ya de por sí es de un impacto tremendo y más que positivo, y ya solo por eso merecería la pena venir aquí a comentar, sino que lo está haciendo desde una perspectiva, como digo, de sostenibilidad y también de digitalización, que esperemos que sirva de ejemplo también a otras empresas, menor escala de inversión o lo que sea, pero

desde luego es un claro ejemplo del camino que nos está marcando hoy por hoy la economía, insisto, lo que está haciendo ahora mismo Elaborados con su política de inversión.

En cuanto a la simplificación, por supuesto, ya sabe, señora García Malo, que hemos puesto en marcha la Mesa de industria con sus grupos de trabajo, son nueve en concreto. Uno de estos grupos de trabajo lleva el nombre clarísimo de «simplificación». En eso estamos trabajando, sabemos que hemos recibido aportaciones hace escasa media hora, sabemos que en la CEN han dado una rueda de prensa o han compartido un documento con diferentes conclusiones que están extrayendo parte de los integrantes de esta Mesa de industria ya, me he reunido con ellos una hora antes, compartidas o no, pero de eso trata esta Mesa, de juntarnos y hablar, y de poner encima de la mesa lo que es posible o lo que es debatible.

En eso consiste esto. No quiere decir que todas las propuestas vayan a ser tenidas en cuenta. Algunas, a lo mejor, por falta de realismo o competencia, u otras simplemente porque hay un desencuentro que también tenemos que estar preparados para poder debatirlo. En cualquier caso, ya saben que para septiembre de este año sí que tenemos el compromiso de sacar ya ese borrador de ley foral de industria, con lo cual tendrá este apartado de simplificación, acompañado, obviamente, como tendrá que ir, de una Memoria también de actividad que tenemos pensada.

Volviendo a las inversiones, tenemos que recordar que son ya más de dos mil millones de euros las inversiones comprometidas y anunciadas en Navarra desde el año 2022, y me estoy refiriendo a aquellas, además, que han sido declaradas de interés foral. Por ejemplo, hace poco vimos y también estuve visitando Congelados de Navarra, que está acometiendo una ampliación de cerca de cuarenta millones de euros también. No ha solicitado el trámite de que sea declarado de interés foral, pero eso no implica que la inversión no se esté haciendo.

Insisto, son más de dos mil millones de euros los diferentes proyectos de inversión que se están anunciando, muchos de ellos ya se han iniciado a ejecutar en Navarra desde el año 2022, y muchos de ellos, algunos los he citado del sector de automoción, pero sobre todo si nos elevamos o ponemos la vista un poco más general, son inversiones que aseguran el futuro de la electrificación del sector del automóvil o del hidrógeno verde o de la economía circular también. Es decir, tenemos esos proyectos, por ejemplo, que declaramos también de interés foral, de reciclado de diferentes componentes de la industria del sector eólico en Navarra, ya se está desarrollando en Cortes, solo por poner alguno.

También tenemos Ingeteam, Flamagas, Nordex, un amplio y nutrido componente de diferentes inversiones que, como digo, ya se están ejecutando. Lo cual demuestra que, desde luego, en el sector industrial en Navarra hay dinamismo, hay movilidad y, desde luego, hay atracción de inversión.

Hay cuestiones como la que hemos aprobado hoy, que también ha salido mencionada por la señora Solana, como es Dynamobel, cuestión que se traerá a este Parlamento. Es una empresa, como bien sabemos, de un recorrido largo ya de diferentes apoyos que ha tenido por parte de Sodena, del Gobierno de Navarra en los últimos años, en el cual el año pasado tuvieron una situación compleja por motivos completamente ajenos a lo que era la propia producción o los propios procedimientos o procesos de la empresa, y en la cual en este caso la propia empresa,

si le acompañamos en este camino, está dispuesta a seguir invirtiendo, que es lo que vamos a traer aquí la propuesta, pero es una empresa en una situación complicada, que seguimos confiando en ella y seguimos confiando en que pueda salir.

Por supuesto, no quería dejar de mencionar, porque es noticia de hoy mismo, que estamos en contacto permanente, hoy mismo a las ocho de la mañana tenía una reunión, una videoconferencia con Gamesa, porque obviamente la noticia que posteriormente ha salido es preocupante, y tenemos que hacer un seguimiento como ya lo hicimos —aquí me vuelvo a ir al 2022— en su día con una interlocución directa y, desde luego, inmediata para, como primer objetivo, desde luego, de salvaguarda de todos y cada uno de los más de mil ochocientos empleos directos que tiene esta empresa en Navarra y, por supuesto, porque tenemos clara esa apuesta de que estamos ante un territorio dinámico en el que se invierte, se invierte en sectores, además, que son de futuro, por ejemplo, el eólico, en los que entendemos que Gamesa desde luego tiene y puede tener cabida para su futuro.

Perdón, solo un segundo. Ha salido el debate, pero recojo también alguna de las propuestas que se han hecho en esta Comisión, y si les parece bien, en la siguiente comparecencia, si no me equivoco, el 21 de mayo, este Consejero está más que dispuesto a terminar la conferencia o a iniciarla, que a lo mejor así el debate es un poco más... bueno, tiene otro tono, y haremos un esfuerzo para traer una degustación completa de los diferentes productos que hemos ido anunciando estos últimos meses. (MURMULLOS).

SRA. VICEPRESIDENTA (Sra. Izurdiaga Osinaga): Eskerrik asko, kontseilari jauna. Una vez finalizado el turno de intervención del señor Consejero, saben que tienen la posibilidad de abrir un segundo turno a petición de alguno de los portavoces. Si algún portavoz desea hacer uso de este segundo turno de palabra. ¿Algún portavoz lo desea? ¿Nadie? Pues no habiendo más puntos que tratar, se levanta la sesión, eta on egin.

(Se levanta la sesión a las 13 horas y 8 minutos).